

42-4-7

01 NOV 1981

INFORME ESPECIAL N 6
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

PERIODO
PRESIDENCIAL
004400
ARCHIVO

COMENTARIOS GENERALES

La Democracia Cristiana, por primera vez desde que empezamos nuestras mediciones en 1986, está bajo el umbral del 30% de adhesión, alcanzando sólo 29.4%. Al mismo tiempo el PPD ha pasado el umbral llegando al 15.8%. Si bien estos porcentajes han variado muy poco significativamente desde la ultima medicion de Julio, bien es sabido que éstas cifras mágicas actuan igual que en el mercado cambiario cuando las monedas suben o bajan de ciertos umbrales. Por otra parte, y fuera del efecto sicológico que esto pueda tener, los datos indican mas claramente que la cristalización de adhesión a favor de la DC esta mas bien en tendencia a la baja y que la del PPD esta mas bien en tendencia a la alza.

El trasfondo de esta situacion se manifiesta en el hecho que el pais esta viviendo un periodo de apatía política donde el grado de interes en la política ha bajado 10 puntos desde marzo 91, al mismo tiempo que los que declaran no tener ningun interes aumentan del 25.4% al 42% de marzo a Octubre de este año. Esto hace que haya aumentado el numero de personas que no se pronuncian por ningun partido y que en general los politicos y personalidades sean menos evaluada en su totalidad, ya sea de oposicion o de gobierno. Hay una suerte de devaluación de la clase política. Cabe señalar que esta medicion de interes en la política se hace en mas de 20 paises y sus datos en otras partes indican que las democraicas estables denotan un alto desinteres en la política. No asi en paises que han sufrido transiciones como el nuestro o que tienen grandes problemas a nivel nacional que no estan solucionados. Por una parte es bueno llegar a un cierto nivel bajo de interes en la política, porque es indicador de estabilidad, por otra parte, esta fuerte caída producida aqui en chile, junto con una variacion sistematica de otros indicadores es motivo de preocupación por parte de los dirigentes.

Al mismo tiempo vemos un fenomeno nuevo, ya que la figura del presidente no es castigada mayormente y sigue en los niveles mas altos de aprobación, muy por encima del gobierno y de su electorado. El fenomeno por tanto no es atribuible al Presidente. El gobierno, por su parte si bien sufre algun castigo, continua con un buen nivel. El fenómeno nuevo consiste en que la baja sistemática y generalizada de la evaluacion de instituciones y politicos indica un castigo por el rumbo que está tomando el proceso, mas que por las políticas aplicadas. Es como si la gente estuviera diciendo, estamos bien, en democracia, la economía no esta mal, pero de verdad lo que a mi me importa no le interesa a nadie.

La apatía entre los jóvenes de la que tanto se ha hablado, es la repetición del fenómeno conocido en las transiciones. El consenso necesario para producir el proceso de transición produce a la vez una desmotivación de los estratos mas jóvenes, que no logran distinguir las diferencias entre los distintos grupos y que terminan por creerlos a todos en posiciones tan similares que no vale la pena que ellos se pronuncien.

En otras palabras, estos datos denotan un clima de oscurantismo en materia de ideas y de liderazgo. Hay una desmotivación del centro político que se achica al saturarse de moderación y de consenso.

A continuación encontrará Ud los datos de evaluación de gobierno y Presidente, así como algunos de partidos. Los comentarios arriba descritos sirven para resumir lo que de otra manera habrían tenido que ser una veintena de páginas con números y cuadros. Por otra parte me permito recordar que esta encuesta se asemeja a aquella de 1986, que nos indicó que el país quería moderación y no confrontación, cuando todos los actores estaban orientados a la confrontación. Es evidente que hoy la gente quiere algo que no esta recibiendo, no del gobierno, sino del proceso de desarrollo cultural y político del país y de la cual hacen responsable a la clase política.

PROBLEMA PRIORITARIO

Por primera vez en cinco años, el problema nacional mas importante deja de ser el empleo, que baja en importancia de 19.5% en marzo, a 17.5% en julio y a 15.1% en octubre. Al mismo tiempo la violencia sube al primer lugar alcanzando el 20.7% despues de tener el 16.3% en Julio y el 15.8% en Marzo. La falta de oportunidades a la juventud sube al 14.3% en octubre del 9.5% en marzo. Inflacion esta en cuarto lugar con el 11.5% y drogadiccion en quinto lugar con 9.3%. Salud, educacion y vivienda pasan a ser los ultimos en la lista.

Este es un cambio significativo en el reordenamiento de los problemas nacionales.

DELINCUENCIA Y DEMOCRACIA

Una abrumadora mayoria de chilenos de Arica a Puerto Montt - 71.5%- dice que la delincuencia ha aumentado y un 64,5% dice que es el mayor peligro que enfrenta la estabilidad de la democracia. Sólo un 25.9% cree que la vuelta de los militares es un peligro para la democracia.

EVALUACION DE GOBIERNO

El DESEMPEÑO del gobierno alcanza un 52.3% en las menciones muy

bien y bien, subiendo dos puntos desde julio. Sólo el 6,6% dice que se desempeña mal y muy mal (Julio 4.3%).

La NOTA del gobierno sufre una variación importante alcanzando un 5.13 después de haber tenido un 5.74 en Marzo (Julio sin medición).

Por otra parte el tercer indicador de gobierno no tiene variación alguna desde julio alcanzando un 75.5% de la población que aprueba la GESTIÓN de gobierno y un 16.4% que no la aprueba. (el 8.1% no responde).

GOBIERNO - OPOSICION

UN 58.7% se declara partidario del gobierno frente a un 60.6% en julio. Los partidarios de la oposición no tienen variación alcanzando un 13.9%. Y tampoco varían los indecisos y los independientes.

EVALUACION DEL PRESIDENTE

La OPINIÓN sobre el presidente no tiene variación significativa alcanzando un 67% muy buena y buena, (68.8% en julio). La mención regular obtiene el 26.6% (25.4% en julio) y mala, muy mala un 5.0% (3.9% en Julio).

El CLIMA DE OPINIÓN, es decir la percepción del apoyo al presidente se obtiene que un 10.5% cree que lo apoya la inmensa mayoría de la gente y un 71.8% que lo apoya la mayoría de la gente. Sumados, un 82.3% cree que lo apoya la mayoría de la gente frente a un 86.4% en Julio y un 89.5% en Marzo.

A este nivel de apoyo, no se puede hablar de una caída, sino más bien de la mantención de niveles sin precedente.

La NOTA al presidente alcanza en octubre un 5.49, habiendo sido en marzo de 5.73 (no hay medición en julio).

Tanto en el gobierno como en el presidente casi no se observa variación salvo en la nota donde hay caída con respecto a Marzo. Como en otras veces el presidente tiene menos variación que el gobierno. Cabe señalar que la nota es el indicador más sensible y por tanto el más duro en materia de evaluación y que los niveles de marzo equipararon los de la inauguración del gobierno.

OPOSICION

LA NOTA a la oposición se mantiene sin variación en 4.16 desde Marzo.

GABINETE

	JUL'91	OCT'91	VARIACION
Ministro de Hacienda	5.49	5.41	-.08
Ministro de Relaciones Exteriores	5.32	5.27	-.05
Ministro del Interior	5.20	5.16	-.04
Ministro Sec. Gral. de Gobierno	5.17	5.11	-.06
Ministro de Educación	5.13	5.11	-.02
Ministro de Economía	5.07	4.97	-.10
Ministro Sec. Gral. Presidencia	5.03	4.94	-.09
Ministro de Vivienda	4.87	4.88	+.01
Ministro de Justicia	4.94	4.83	-.11
Ministro de Defensa	4.90	4.81	-.09
Ministro de Minería	4.83	4.75	-.08
Ministro del Trabajo	-	4.65	
Ministro de Salud	5.07	4.59	-.48
Nota promedio gabinete	5.09	5.01	-.08

La disminución que aquí se aprecia, se observa también en todas las otras notas de parlamentarios y políticos en general. Entre los ministros el que mas cae es Salud . Trabajo no tiene medición anterior (una omisión nuestra que fue corregida ante la simpática petición del propio René).

INTENCION DE VOTO POR PARTIDO

	JUL'91	OCT'91	VARIACION
PDC	32.0	29.1	- 2.9
RN	9.9	10.5	+ 0.6
PS	7.5	5.4	- 2.1
PPD	14.8	15.8	+ 1.0
UDI	7.4	8.1	+ 0.7
PR	2.1	2.5	+ 0.4
PC	1.9	2.1	+ 0.2
NING/INDEP	9.5	10.2	+ 0.7
OTROS	3.1	1.6	- 1.5
NS/NR	11.8	14.5	+ 2.7

Demás esta decir que el clima de apatía política afecta en primer lugar al partido mas importante, que además tiene que competir con el fuerte liderazgo del Presidente que esta evidentemente fuera de la lucha politico partidista.

En este contexto el tema del liderazgo partidista tiene la mayor importancia y efecto sobre la adhesión a partidos.

Por otra parte los 'no responde' se han mas que duplicado desde abril de 1990 donde eran 6.5%, alcanzando hoy un 14.5%. En ese momento el PDC tenía 44% de adhesión, que ha sido la medición mas alta que ha obtenido en todo el proceso de transición.

PERSONERO DE GOBIERNO QUE MAS Y MENOS LE AGRADA (excluyendo al presidente).

	MAS AGRADA	MENOS AGRADA
Lagos	16.9%	11.6%
Foxley	11.3%	-
Krauss	7.7%	4.6%
Correa	7.5%	5.3%